



Nº 6 2036 Año 1995

Reseña bibliográfica:

200 - 12

*Molchén, el balcón guerrero*, de Carlos Elgueta Vallejos

Luis Felipe Moncada Arroyo

En diciembre de 1861, el Comandante Cornelio Saavedra, Intendente y Comandante General de Armas de la Araucanía, dio orden de fundar el Fuerte de Mulchén, cuya primera piedra se colocó el día 28 de ese mes. Con ello se inició, bajo la inspiración de un plan que Saavedra había elevado al poder central, la pacificación de la Araucanía, ese vasto territorio entre el Bío-Bío y el Toltén en el que los araucanos, desde el 1500 resistieron con denuedo el avance civilizador.

De este modo, la ciudad de Mulchén, ubicada en un pintoresco valle, rodeada por los ríos Bureo y Mulchén y protegida por el Fuerte ubicado en la colina donde hoy se encuentra el cementerio, tiene la particularidad de ser la primera fundación del periodo republicano en el territorio al sur del Bío-Bío, a la que seguirían Angol, Collipulli y Traiguén, entre otras, hasta culminar con la de Villarrica en 1883. Al quedar administrativamente formando parte de la Provincia de Bío-Bío, Mulchén se vinculó al Chile central y no a la zona de "La Frontera", que tendría sus metrópolis en Angol y Temuco. Sin embargo sus habitantes, que conservaron un fuerte sentido de pertenencia, no olvidaron la gesta en cuyo origen está la ciudad.

Sobre la historia de esta zona escribe Carlos Elgueta Vallejos en su libro *Mulchén, el Balcón Guerrero*, impreso por Servigraf S.A., Santiago, 1994, con el auspicio, entre otros, de la Municipalidad de Mulchén y la Asociación Chilena de Seguridad. El autor, un poeta y cuentista perteneciente a la generación del 38, nacido en esa ciudad, quien ha publicado diversas obras y tiene varias otras en preparación, posee víncu-

laciones familiares muy antiguas con la zona de La Frontera, por lo que los hechos que relata le fueron transmitidos desde niño. Pese a no poseer estudios formales en esa área, su sólida cultura le ha permitido incursionar en la historia, revelando de paso en su ameno texto, su talento literario. Un agudo prólogo de Gonzalo Vial precede a un relato que entre sus más destacables méritos cuenta una extensa relación de los hechos ocurridos en los llanos de Angol en general y en el lecho Mulchén y zonas aledañas en especial, desde el 1500 en adelante, incluyendo los hechos militares y la irregular convivencia que españoles y mapuches protagonizaron.

Luego de extensas páginas que revelan una prolífica investigación dedicada al periodo colonial, en la que el autor traduce su admiración por los Molches, enfrentados con valentía a una lucha que era desigual, particular interés tiene el relato relativo a la guerra a muerte y las actividades –en general desconocidas– de los realistas que se refugiaron al sur del Bío-Bío luego de Maipú. Estos, desde la zona de Mulchén organizaron su actividad guerrillera en progresiva decadencia y que terminaría en bandiderismo que duró hasta 1827, dando origen a un dramático episodio de lealtad a la causa del Rey, hecha de penurias interminables. El libro se adentra luego en la historia urbana misma, relata los años iniciales destacando el rol del fundador Cornelio Saavedra y pinta el tono castrense, que da paso a los negocios agrícolas, molineros, ganaderos y forestales, entre otros, que perfilan el desarrollo futuro. Mulchén fue sede de uno de los molinos que José Bunster y su hermano Enrique Samuel construyeron y que

# **Molchén, el halcón guerrero, de Carlos Elgueta Vallejos**

## **[artículo] Luis Felipe Moncada Arroyo.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Moncada Arroyo, Luis Felipe

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Molchén, el halcón guerrero, de Carlos Elgueta Vallejos [artículo] Luis Felipe Moncada Arroyo.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)